

# ORIENTACION

PERIODICO RACIAL

Director: Carlos M. Pérez Morales  
Administrador: José R. Fernández  
Impreso en los Talleres Gráficos  
«La Comercial» — Rodó 601 Melo

LEMA: Unidad — Solidaridad — Esfuerzo

APARECE Del 25 al 30 de cada mes

II EPOCA — AÑO I

MELO, ABRIL 3 DE 1945

N.º 11

## Muchas veces hemos leído

Muchas veces hemos leído artículos que se refieren a la unión de la raza negra, al engrandecimiento de la misma, a tal o cual iniciativa y todos ellos caen en la indiferencia, nadie presta atención a tan interesantes, como necesarios problemas. Nosotros también nos hemos ocupado de ello y hasta hemos censurado la actitud que toma la raza negra, ante cualquier movimiento que se inicia y que al poco andar se encuentra con ese vacío inmenso, que se hace imposible pasarlo: la despreocupación total por cualquier empresa que se inicie; por parte de la colectividad.

Es muy cierto y no dejamos de reconocer que hay excepciones en algunos

congéneres, pero que dado el número de los mismos, tan reducido, no se puede llevar a cabo ninguna empresa, porque el fracaso es inminente.

Acertado ha estado «Sombra», que desde la prestigiosa Revista «Nuestra Raza», en meditado y conceptuoso artículo, expone varios puntos interesantes y que es el reflejo fiel de lo que pasa entre la raza negra.

En uno de sus párrafos dice «Sombra»: Si, señor, hay que hacer algo, pero no olvide que para que ese «algo» llegue a ser una auténtica realidad, hay que apoyarlo, alimentándolo y defendiéndolo con lealtad y decisión, de los más grandes enemigos: el indiferentismo y el

«sabotaje» embozado e innoble.

Hasta aquí el articulista.

Creemos nosotros que esa es una verdad muy grande.

Eso es lo que le falta a esos señores leguleyicos, que en vez de apoyar y acompañar los movimientos buenos que aparecen en nuestro ambiente, la van de críticos y sabihondos, tratando de entorpecer la marcha de todo lo que puede dar algún buen resultado. A esos señores les falta; NOBLEZA. Si, la nobleza, les falta y en gran escala; porque eso de no reconocer los méritos de esta o aquella persona o personas, que encaminan un movimiento, que tienda a orientar en una u otra forma al conglomerado negro, no puede ser *incomprensión*. Ese *indiferentismo* existente, esa despreocupación, pasa

(Pasa a la 4.ª Pág.)

(Cosas nuestras en recuadro)

## JUSTO UN AÑO

Hace justo un año el Comité R. Democrático y Patriótico, aprovechando la reunión anual de Intendentes, enviaba al seno de la misma una nota, peticionando en ella para que en las capitales de los departamentos donde aun no se hubiera designado una calle con el nombre de Ansina, se procediera — haciendo justicia netamente patriótica — a honrar la memoria del prócer negro, incluyendo en el nomenclator de cada capital, el nombre del austero soldado de la raza negra.

La reunión, que recibió la nota de manos de nuestro Intendente, resolvió remitir copia de la misma a las Juntas departamentales agregando a dicha nota, el texto de las palabras que pronunciara el Dr. Eccher en pro de tan merecido homenaje.

Desde entonces hasta la fecha no hemos tenido la menor noticia de que haya llegado a cada Junta, y de hecho a la nuestra, el texto de la mencionada nota, que debió abrir por su contenido y por el afán patriótico que la inspiraba, una nueva y promisoriosa esperanza en quienes desde 1939 hasta la fecha, han trabajado con ahínco para que se haga realidad una aspiración de orden colectivo.

Muchas veces, tantas como para llegar al cansancio, la raza negra local gestionó ante el cuerpo de Ediles la designación de una de las calles de Melo, con el nombre de Ansina.

A cada gestión de esa naturaleza, tuvo la raza negra a modo de respuesta, la más fría indiferencia.

Ahora se anuncia a todo bombo, que se procederá a la

revisión del nomenclator local

A estar a nuestros informes, esa medida se llevaría a cabo para satisfacer «caprichos» de ciertos grupos políticos que a tiempo han solicitado para sus caudillos de ayer y algunos de hoy, una calle con que honrar su nombre y hacer perenne su recuerdo. Es posible pues, que con la revisión del nomenclator salga la calle Ansina enredada como trenza de ocho con las calles de los caudillos de ayer y de hoy.

Pero si tal no se hiciera nosotros seguiremos esperando. Algún día llegarán a la Junta hombres que no olvidan tan fácilmente que Manuel Antonio Ledesma (Ansina) es un girón de nuestra historia patria.

Esa es la razón que nos da esperanzas en la espera.

# Sociedad Agropecuaria de Cerro Largo

## Sábado 28 de Abril

Gran Feria Especial de Novillos y  
9.8o Remate Feria Mensual de Haciendas Generales



## PABLO PALLEIRO

### DR. JUAN CH. BASIL

CIRUJANO DENTISTA

Rayos X — Cirugía Bucal

Instaló su Consultorio en la Calle  
Montevideo N° 658

## Avise en "Orientación"

Invitación a fumar mejor

# Cigarrillos

≡ 70 ≡  
Seventy



O B S E Q U I O S:

Relojes, Pulseras para Damas,  
Caballeros y niños

## DISPONIBLE

# Sociales

## Cumpleaños

Festejó su cumpleaños el 3 de Marzo la Sra. María A. P. de Macedo.

— El 11, recibió el saludo de sus amistades con motivo de festejar su día, la Sra. Eluísia P. de De los Santos.

— El 21 festejó su onomástico, el Sr. José B. Ferreira.

— El 26, la Sra. Juana T. Pérez.

— El 1.º de Abril la Srta. Remigia Lucas, cumplió años.

— El 3, con motivo de festejar su cumpleaños recibió múltiples felicitaciones, la niña Nybia Saris Rodríguez.

## Enlace

El 24 de Marzo, se realizó en nuestra ciudad, la unión matrimonial de la Srta. Hedda Laura Nieres con el Sr. Héctor Morales.

Que sean muy felices, son nuestros deseos.

## Rumor de Cuna

Carlos Felipe, es el nombre del niño, que desde varios días, alegra el hogar de los esposos Orles - Esteban.

— También el hogar de los esposos Mendez - Ferreira, se ha visto alegrado con el avenimiento de un nuevo vástago.

## Viajeros

Se encuentra en la ciudad, en viaje de placer, nuestra destacada corresponsal en Río Branco, Srta. Dolma Mancilla.

— Regresó de la Capital, el Sr. Ger vacio Alvarez.

— Procedente de Canelones, estuvo en ésta, el joven Matías A. Silveira.

— Se ausentó para la Capital, el joven Eugenio Esnal.

— Estuvo en la ciudad, la Sra. Anastasia P. de Silveira.

— Se ausentó para Buenos Aires, el Sr. Mario Coles, donde fijó su residencia.

— Se ausentó para la capital donde fijará su residencia, la Srta. Clara Pereira.

— Procedente de la Capital, estuvo en ésta el Sr. Luis A. Rodríguez.

— También el Sr. Luis A. Coronel.

— De Fraile Muerto la Srta. María Dora Díaz.

## Enfermos

Completamente restablecida, la Srta. Sara Acosta.

— De igual manera, la Sra. María A. de De la Cruz.

— Muy mejorado el Sr. Joaquín H. Viera.

— También se encuentra en franca mejoría el Sr. Luis Mendez Carballo.

— Restablecida la Sra. Siria P. de González.

— Guarda cama a causa de la enfermedad que la aqueja, la Sra. María Celmira Díaz.

— También se encuentra enfermo el Sr. Donato Sosa Farías.

## Fallecimiento

Noticias recibidas de Montevideo, nos hacen saber, que ha fallecido, el 14 del mes recién finalizado, la Sra. Brígida A. de García, persona vastamente vinculada a nuestra esfera social, donde era apreciada por todos, siendo su desaparición muy lamentable.

A sus deudos, enviámosles nuestra sentida palabra de condolencia.

## Se comenta

Que han estado muy animadas las últimas reuniones bailables, efectuadas en el Centro Uruguay.

— Que fué crecido el número de conrazáneos que nos visitaron con motivo de la Semana de Turismo.

— Que «Rosita» está bien pero hay un «algo» que... bueno se dice por ahí que... la paja se vé en el ojo ajeno.

— Que este chimento lo pescamos en esta semana de asueto, y que nada sabemos al respecto.

— Que los sevisadores de patentes han salido con muchas «ganás» de arrimar al Código a los infractores.

— Que con las patentes de bicicletas, no vaya a pasar lo del año pasado.

— Que unos «sacaron» la correspondiente patente y a poco andar exoneraron a las «chivas» de ese impuesto, y los que cumplieron con la ordenanza Municipal, quedaron en la «percha».

— Que esperamos que esto no se repita.

— Que según rumores, la Junta Departamental «revisará» la nomenclatura de las calles de la Ciudad.

— Que a lo mejor se acuerdan de nosotros y podamos decir: «Por fin tenemos la calle «Ansina».

— Que para el 150.º Aniversario de la fundación de Melo, acto que se recordará solemnemente, concurrirá el presidente de los Orientales.

— Que en nuestro medio no se habla para nada de la creación de los «consejos de salarios», ni mucho menos de las «Asignaciones familiares».

— Que el cúmplace puesto a ambas leyes, no pasa entre nosotros de ser nada más que una palabra retumbante.

— Que el éxodo de la raza negra hacia la Capital se debe pura y exclusivamente a las mangas y capirotes hechas por los patronos en la ley de aumento del 20%.

— Que en el servicio doméstico los abusos son más comunes y más pronunciados.

— Que una asociación gremial, hubo de reclamar a Montevideo, la tutela de la Oficina Nacional del Trabajo, para uno de sus afiliados a quien el Inspector D. del Trabajo se negó a reconocer sus derechos en

un caso de despido.

— Que perlas como esta y de otros tipos, aquí se ven a menudo.

— Que son tantas las «vueltas» y tantos los requisitos que tienen que llenar los «carreros» para sacar las patentes de sus rodados, que muchos de ellos renunciaron a hacerlo en vista de la «via crucis» a soportar.

— Que la Intendencia con tanto personal competente no tuvo la buena idea de designar a uno con las instrucciones correspondientes, para asesorar a los interesados sobre lo que debían hacer para agilizarla obtención de sus patentes.

— Que a muchos después de esperas interminables, cuando llegaban a las ventanillas a munirse de la patente recién se les hacía saber que tenían que llevar de la oficina cual, el certificado tal.

— Que alguien ya lo dijo: «no hay vida más desgraciada que la del pobre carrero».

— Que esto parece mentira, pero es pura verdad.

— Que por hoy basta.

## Noticias de Río Branco

### Fútbol

El 26 de Marzo, festejó su primer aniversario el Indépendiente F. Club Club este que se adjudicó en propiedad el premio de honor, correspondiente al año 1944.

Con gran regocijo festejó tal acontecimiento, esta novel Institución deportiva, que en tan corto tiempo a sabido granjearse la simpatía de hinchas y adversarios, colocando en lugar de preferencia al fútbol regional de Río Branco.

A esos bravos muchachos, van nuestras felicitaciones y augurios de nuevos triunfos.

### Viajeros

Se ausentó para Flores la señorita Sara Nuñez.

— Estuvo en Melo, el Sr. Ramón Porto.

Río Branco, Marzo de 1945.

CORRESPONSAL

## Nuestro retraso

Nuestros lectores deben justificar el atraso de nuestra aparición, en la semana de turismo que clausuró en nuestro medio casi toda actividad, por lo que nosotros aprovechándonos también hicimos un merecido asueto.

## Muchas veces hemos leído

(Viene de la 1.ª Pág.)

total, tiene su punto de partida. Y comienza eso, donde termina la nobleza.

El día que esos señores reconozcan los méritos de las personas, que dejen ese yo íntimo, que no se personalicen queriendo solamente ellos, con ese don de figuración, *ser o hacer algo*; sintetizando el día que llegue a ellos la NOBLEZA, entonces sí podrán encararse los problemas que tantos abundan en nuestro medio.

## Breve Reportaje a Hugo M. Pérez Morales

Con motivo de la semana de turismo, entre los muchos conrazáneos que nos visitaron, llegó a sus lares procedente de la Capital, nuestro particular amigo Sr. Hugo M. Pérez Morales. La vinculación que él Sr. Pérez ha tenido siempre con «Orientación», hizo que nos pusiéramos inmediatamente en contacto con él, guiándonos el propósito de hacerle al mismo un pequeño reportaje, que tuvo como escenario las costas pintorescas del arroyo Conventos.

En el transcurso del aperitivo que ésta dirección le ofreció, y después de haber hablado sobre distintos tópicos, inquirimos del Sr. Pérez —por ser la del una opinión autorizada— sus impresiones sobre la organización racial imperante en Montevideo.

A esta pregunta, nos da el Sr. Pérez la siguiente respuesta.

Desde luego amigos, nos dice Pérez, como no podía ser de otra manera, en la Capital y bajo la égida de una serie de Instituciones sociales — culturales, la raza negra se muestra bastante organizada, sin que con ello claro está se haya llegado ni remotamente a lo que podría llamarse la perfección.

¿Y que factores se interponen para llegar a eso que Udr llama perfección? preguntamos nosotros.

¡Ah! responde el Sr. Pérez, largo muy largo sería el enumerarla pero sí debo anotar algunos que yo los juzgo de capital importancia. El primero es que ya se han retirado de la actividad racial, y tal vez cansados de la lucha, elementos de la raza negra de reconocida capacidad, a los cuales por motivos que ahora no quisiera mencionar —se han negado— excusándose en una forma o en otra a ocupar puestos directrices en nuevas e interesantes etapas evolutivas de la colectividad, donde de haberse contado con su cooperación, pudo llegarse muy lejos.

El segundo y tal vez más baladí pero al cual no puede negársele importancia, es la falta de un local permanente que diera a la raza negra, la oportunidad de mantenerse en contacto más a menudo. Con ello podrían realizarse con más efectividad y una mayor eficiencia actos sociales culturales que servirían como sólida base para un pronto acercamiento, lo que redundaría en beneficio de todos ya que por ese camino se llegaría fácilmente a lo que todos esperamos con ansiedad; la unión de la raza negra.

Y yo debo aclarar aquí estimado amigo, que cuando decía baladí, quería expresar con ello que a mi manera de ver, cuando las agrupaciones raciales de la capital se lo propongan, obtendrán con mucha más facilidad de la que se piensa, el local permanente. Pues lo que falta es un poco de decisión.

Y díganos Ud. amigo Hugo, en cuanto a las sociedades se refiere, tienen los dirigidos confianza y fe en sus dirigentes n...

Nos interrumpe el Sr. Pérez para expresarnos

En ese aspecto y esto va siempre sobre la base de mis observaciones— gran parte de nuestros conrazáneos que las frecuentan— viven podríamos decirlo— sin prestarle mayor atención a ese pequeño gran problema.

El conrazáneo en ese sentido permanece inmutable, pues si bien jamás, se inclina a reconocer mérito en quien los posee, remata esa actitud parsimoniosa aceptando en el comando de sus Instituciones elementos cuya capacidad es menor que nula.

En cuanto a las reuniones sociales preguntamos— difieren en algo de las que se realizan en nuestro medio.

A esta pregunta nos dice Pérez No digamos en algo y sí en mucho. El ambiente distinto de la Capital y el gran cruzamiento de razas allí imperante han hecho que a menudo nos encontramos en reuniones baltables donde la concurrencia de la raza blanca es tanta como la de la nuestra. Pero claro está que cada persona blanca que concurre testimonia en forma fehaciente su descendencia racial lo que de hecho la habilita para concurrir.

Quien quiera que vaya de acá— continúa nuestro reportado, este de talle ha de llamarle poderosamente la atención, sin embargo allí es cosa común.

En cuanto a la cultura racial capitaleña ¿que opina Ud. inquirimos del Sr. Pérez.

En ese aspecto se ha trabajado mucho aunque no en forma muy difusa.

Las bases de una cultura sólida deben echarse en las diversas fuentes que la misma nos ofrece; arte, ciencia literatura, música etc. etc.

Hay, pues, estimados amigos, nos menciona el Sr. Pérez, la necesidad de intensificar la lucha en ese sentido y darle a la raza negra allí existentes oportunidad de mejorar aún más su cultura, realizando actos que abarquen entre sí los distintos e interesantes aspectos de la misma.

La proximidad del crepúsculo hizo que clausuráramos tan amena como interesante charla y llorando nuestros petates emprendimos el regreso a Melo que en esos días de turismo aparecía —por la ausencia de lo más de su población— desolada y triste.

Hemos creído de interés dar a conocer este pequeño reportaje, por cuanto como lo declamamos al principio del mismo es la del Sr. Hugo Pérez Morales, una opinión autorizada.

## A nuestros suscriptores de la Capital

En vista que el Sr. Pablo Coles, corresponsal de nuestra hoja en Montevideo ha debido renunciar al cargo, por razones de estudio, rogamos a los que se encontraran atrasado en el pago de sus suscripciones, se sirvan ponerse al día a la brevedad posible, para poder organizar en forma nuestra tesorería, facilitando con ello la labor del nuevo corresponsal que de inmediato designaremos.

Mientras tanto el Sr. Pablo Coles seguirá atendiendo hasta el 20 de Abril próximo, los intereses de ésta hoja.

La Dirección

## Nos visitaron

Con motivo de Semana de Turismo, nos han visitado y con quien tuvimos el grato placer de departir en forma cordial, las personas: Srta. Eva Sosa, Srta. María Angélica Eduarte, Sra. Fautisna C. de Sánchez, Sra. Alberta Techera, Sres. Hugo N. Pérez Morales, Omar Fonseca, Manuel Rodríguez, Pedro Coles y Julián y Francisco Rodríguez de Montevideo. De Vergara el Sr. Brígido Rodríguez y de Treinta y Tres el Sr. Ecadio Machado.

## “La Comercial”

Rodó 601,

Melo